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Мало воды! Даешь плотину!

СИБИРЯКИ – 
ЭТО ОПОРА И МОЩЬ 

РУССКОГО ДУХА

Н. Н. Губенко, Народный артист 
РСФСР, руководитель театра «Содру-
жество актеров Таганки», замести-
тель Председателя Московской город-
ской Думы

Мы играем спектакль «Четыре тоста 
за Победу». Там есть новелла о сиби-
ряках. Мой тесть – Герой Cоветского 
Союза – тоже сибиряк. Он форсировал 
Днепр во главе батальона. 

Сибиряки – это опора и мощь рус-
ского духа. Я желаю вам не поддавать-
ся на провокации, организуемые на-
шими врагами. Слишком много в мире 
желающих «захапать» наши богатства. 

В. А. Садовничий, академик РАН, 
ректор МГУ им. М. В. Ломоносова, пре-
зидент Российского Союза ректоров

Предложите любому человеку на-
звать знакомые ему города, Омск на-
зовут обязательно. Для меня Омск 
вспоминается в связи с наукой, которая 
интересно развивается после создания 
Омского научного центра СО РАН. 
Ну и, конечно, Омск – это прекрасные 
вузы. 

А. Д. Дементьев, поэт, Лауреат 
Государственной премии СССР, член 
Общественной палаты Российской Фе-
дерации, Первый заместитель предсе-
дателя Международного общественно-
го фонда «Российский фонд мира»

Я недавно проехал по Сибири, к со-
жалению, не удалось попасть в Омск. 

Я низко кланяюсь Омску и его жите-
лям.

Будьте счастливы и здоровы! И обя-
зательно – читайте! Читайте больше и не 
забывайте, что литература – это начало 
начал. 

Дорогие омичи!
От всего сердца поздравляю вас с трехсотым 

Днем рождения любимого города!
Для каждого из нас это особенный праздник, когда мы 

радуемся принадлежности к тому месту на карте страны, где 
посчастливилось родиться и жить.

Как омич и парламентарий, никогда не прекращал работу 
в интересах города и горожан. Как и прежде, готов сотруд-
ничать с омскими властями, государственными и обществен-
ными организациями и всеми, кто живет и работает в Омске. 

Желаю каждой омской семье благополучия и согласия!
Мужчинам – мужества и успеха!
Женщинам – любви и обаяния!
Родителям – счастья в детях!
Детям – счастливых родителей!
Молодым – открытых дорог!

Ветеранам – здоровья и уважения!
И пусть все задуманное исполнится!

КАНДИДАТ В ДЕПУТАТЫ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДУМЫ ФС РФ  по Москаленскому одномандатному изби-
рательному округу № 140

г. ОМСК – административные округа: Кировский, Ле-
нинский.

ОМСКАЯ ОБЛАСТЬ – муниципальные районы: Азов-
ский немецкий национальный,  Марьяновский, Москален-
ский, Одесский, Омский (сельские поселения: Ачаирское, 
Иртышское, Калининское, Комсомольское, Лузинское, Ма-
гистральное, Морозовское, Новоомское, Розовское, Троиц-
кое, Усть-Заостровское), Полтавский, Таврический, Шерба-
кульский.

Олег Николаевич СМОЛИН 

С 300-летним юбилеем, 
любимый Омск!
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В ИНТЕРЕСАХ РОССИИ

1. Какие культурно-исторические 
объекты строятся или реставриру-
ются к юбилею, чтобы порадовать 
омичей?

Еще в 2007 г. был принят Указ Пре-
зидента РФ о праздновании 300-летия 
города Омска. С 2010 г. идет рекон-
струкция объектов в Омской крепости: 
Тобольские ворота (1792) и денежные 
кладовые (1783) уже отреставрирова-
ны. 6 объектов крепости – арсенал для 
запасного оружия, цейхгауз (1832) с 
церковью Преображения, 2 казармы 
1823 и 1833 гг., инженерная мастерская  
и кухня-столовая резервного батальо-
на – вошли в федеральную программу 
финансирования Министерства куль-
туры РФ. 

К сожалению, ко Дню города завер-
шить реконструкцию объектов Омской 
крепости не удастся, это будет сделано 
лишь в 2017 г.

Правительство области готовит те-
атр «Галерка». Большой объем работ 
необходимо сделать в цирке. «Идеал-

Строй» работает по реконструкции 
улицы Ленина. 

В 2014 г. по нашему предложению 
была очищена набережная реки Оми, 
восстановлено парапетное ограждение. 
Открыли набережную, и центр города 
совсем по-другому «заговорил». Мы сей-
час готовим и парки.

2. Появятся ли новые памятники? 
Департамент культуры поставит 

разработанные еще А. М. Каримо-
вым 11 памятных знаков на местах, 
где когда-то находились какие-нибудь 

отмеченные историей сооружения, на-
пример, острог, в котором сидел Ф. М. 
Достоевский.

У нас была мечта поставить памят-
ник основателям города Омска. Его 
автор – народный художник России  
С. А. Щербаков. Проект очень красив, 
но достаточно затратен, и мы не смогли 
найти деньги. Сейчас идет реставрация 
памятника И. Д. Бухгольцу.

За четыре года подготовки к 300-ле-
тию возвели бюст С. И. Манякина. По-
ставили памятник детям блокадного 
Ленинграда. 

Бюджетные средства в эти сооруже-
ния не вкладывались, работа ведется на 
спонсорские деньги. 

3. Общественность города предла-
гает что-нибудь для развития Омска в 
будущем?

С 2013 г. проходит ежегодный 
масштабный общегородской форум 
«Омск-2016. Город, где я хочу жить». В 
нем участвовало более 3-х тыс. человек: 

ученые, руководители предприятий. 
Заключительный форум этого года под-
ведет итоги работы. Мы постараемся 
ответить на вопросы, что удалось, что 
нет, по каким причинам, ведь жизнь го-
рода не заканчивается!

4. Какие новые книги по культуре 
увидят омичи? 

Мы готовим издание «История 
Омска в панораме событий культуры 
XVIII – начала XXI века» под редакци-
ей Л. П. Трубициной, иллюстрирован-
ное фотографиями.

В. Б. Соснин и А. А. Петров готовят 
книгу «Омск на службе у Отечества» о 
промышленных предприятиях города. 

Именно благодаря промышленно-
сти, которая необычайно быстро разви-
валась в годы Великой Отечественной 
войны и город стремительно рос. Как 
же город развивался? В 1959 г. в Омске 
было 560 тыс. населения, а через 16 лет, 
в 1975 г., родился миллионный житель 
Омска Паша Лютиков, чьи родители 
работали на заводе имени Баранова. 

5. А в каких культурно-массовых 
мероприятиях омичи могут поучаство-
вать в юбилейную неделю?

Особенно насыщенными будут по-
следние дни с 27 июля по 7 августа. 

Откроется Кировский дворец культуры.
1 августа открыта школа искусств  

№ 21 по улице Дмитриева. К 300-летию 
города мы последовательно открыли 
четыре школы. Особенно приятно, что 
красивейшее внутреннее художествен-
ное оформление школы № 1 сделали 

сами выпускники школы, а ныне уча-
щиеся худграфа Омского педуниверси-
тета. В 2015 г. по улице Мира, 112 мы 
открыли самую крупную в Омске дет-
скую школу искусств № 12. Значение 
этих школ трудно переоценить. У нас 
учатся 12 тыс. детей в 25-ти школах ис-
кусств – и ни одного правонарушителя. 

Приглашено большое количество 
гостей и коллективов. 

Будет марш-парад духовых орке-
стров. К нам приедут духовые орке-
стры из Нижнего Тагила, Екатеринбур-
га, Барнаула, Новосибирска, Сургута, 
Омска. Всего 10 духовых оркестров.

В День города будут задействованы 
обновленная улица Ленина, площадь 
Ленина, улица Ч. Валиханова, Теа-
тральная площадь и Омская крепость. 

7-го августа – 27-й сибирский ма-
рафон, который вновь приурочили ко 
Дню города. 

Пройдет фестиваль «Киносозвездие 
России». Мы пригласили С. Чонишви-
ли, Ю. Ицкова, Н. Чиндяйкина, В. Та-
лызину. 

С Омском связаны актеры и поэты.  
Р. Рождественский посвятил песню «Где-
то есть город, тихий как сон» своему 
родному городу Омску. Министерство 
культуры РФ, фонд М. Ульянова и Пра-
вительство Омской области в будущем 
году поставят памятник М. А. Ульянову.

Слова благодарности надо сказать в 
адрес наших А. А. Алехина, Н. С. Ива-
нова, В. В. Сивова и еще ряда других 
депутатов Законодательного Собра-
ния, которые нам отдали по 500 тыс. 
рублей на библиотеки города Омска.

У нас в Омске есть люди, которые 
самозабвенно любят город, и которые 
вкладывают средства. Когда речь за-
шла о памятнике основателям города, 
я обратился к Олегу Николаевичу Смо-
лину: «Олег Николаевич, Вы могли бы 
нам чем-либо помочь?» Он сразу ска-
зал: «Владимир Васильевич, я 300 ты-
сяч своих средств личных вкладываю». 
Он первым внес эти деньги, первым 
(!). На следующий же день после раз-
говора. Это говорит о чем? О широте 
кругозора. О патриотизме. О любви к 
своему городу. Не о показушности, а о 
сущности человеческой. И это просто 
здорово. Вот таких бы нам побольше 
Смолиных, и проблемы были бы давно 
решены. Потому что человек должен 
делать свое имя своей добродетелью. 
На эти средства идет восстановление 
памятника И. Д. Бухгольцу.

Если бы каждый депутат часть пред-
назначенных ему денег отдал бы на 
культуру, было бы здорово. 

У нас очень красивый город, у нас 
очень красивые люди. И те задачи, ко-
торые еще не решены, делают жизнь 
нашего города интереснее. 

Марина КОГУТ,
к. и. н., доцент ОмГТУ

«Где-то есть город,
К 300-летию города Омска идет строительство и реконструкция объектов культурного назначения, готовится масштабная программа 
праздничных мероприятий. О наиболее значимых из них мы попросили рассказать омичам директора департамента культуры Админи-
страции города Омска Владимира Васильевича ШАЛАКА.

Предлагаю 
 поддержать

М. А. Буделев, участник Великой 
Отечественной войны, Почетный 
гражданин Омского района, Почет-
ный житель села Розовка, 36 лет про-
работал директором совхоза 

Олега Николаевича Смолина знаю 
давно. Он постоянно идет на выборы 
и постоянно выигрывает, потому что 
это человек дела! 

Поддерживаю Смолина за прямо-
линейность, за выступления, которые 
проявляют заботу о людях, за то, что 
он – самый активный депутат, кото-
рый отстаивает интересы народа. Он 
заботится о народе, Смолин наш на-
родный любимец.

Б. С. Кашин, депутат Государствен-
ной Думы ФС РФ, академик РАН, пред-
седатель общественного движения «За 
возрождение отечественной науки» 

Олег Смолин – признанный экс-
перт в области образования.

Он полностью владеет ситуацией, 
имеет свою точку зрения, которая под-
держивается всеми членами фракции 
и становится позицией фракции при 
рассмотрении многих законопроектов. 

Важно отметить, что он очень бли-
зок к людям. Он не теряет связь с из-
бирателями.

И, несмотря на то, что он долго ра-
ботает, и у него большой политический 
стаж, Олег Николаевич – доступный 
человек, он живет теми же проблема-
ми, что живут наши русские люди.

Это большая находка для нашей 
фракции.

Омск в панораме событий культуры



В юбилейные дни у меня 
открылась выставка картин 
«Далекое – близкое» в Омском 
музее Кондратия Белова.

Полотна на выставке – это мое отно-
шение к городу, в котором мы живем. 
Город этот для меня очень много зна-
чит. В нем я реализовался как худож-
ник. Я полюбил этот город, он очень 
интересен. 

У нас сохранился богатый фото-
фонд. Есть такое понятие, как «сди-
раешь асфальт и смотришь на улицы 
100 лет тому назад». Представляешь те 
или иные действия, которые разыгры-
вались на фоне архитектурных памят-
ников. Создание Кадетского корпуса, 
строительство храмов связаны с каки-

ми-то определенны-
ми событиями. Это 
и является историей 
нашего города.

Город населен 
людьми. Омск – сто-
лица Сибирского ка-
зачьего войска, где 
находился главный 
храм казаков Сибири, 
и хранилось знамя 
Ермака, откуда они 
уходили в походы. 
Улочки, площади, 
мой двор в этом го-
роде, который поти-
хонечку через судьбу 
своей семьи, твоих дедов и прадедов 
вплетается в судьбу нашего города и 
историю нашего большого государства 

под названием Россия.
Патриотизм – это, в 

моем понимании, лю-
бовь к Родине с некой 
определенной грустью 
за то, что это не какая-то 
идиллическая картинка. 
Картины дают возмож-
ность увидеть, что, ока-
зывается, мы живем в 
прекрасном месте, что 
нам есть чем гордиться, 
думать, как мы будем 
жить дальше, быть от-
ветственным за судьбу 

своей страны, ходить на выборы. Если 
мы все придем и проголосуем, это будет 
наша власть, а не власть меньшинства.

Единственный человек в Государ-
ственной Думе, который бьется за об-
разование, – Олег Николаевич Смолин.

Смолин ответил на все мои вопросы.
Это единственный человек, который 
объяснил мне все то, почему я, к сожа-
лению, ушел из системы образования – 
работать стало невозможно. Преврати-
ли в сплошной отчет и формализм.

И что дальше будет, и как собира-
ются страну из кризиса выводить, я не 
вижу.

Поэтому я буду голосовать за КПРФ.

Сергей СОЧИВКО,
член Союза художников России
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Четыре года назад, когда после очередных думских выбо-
ров я вновь стал депутатом по списку КПРФ в городе Мо-
скве, журналисты меня спросили:

- Ну, наконец-то Вы почувствовали себя москвичом?
- Работать в Москве люблю. Здесь чувствую биение жиз-

ни и возможность влиять на  важные решения в интересах 
людей, но жить я люблю в Омске… 

В первый раз в московский список КПРФ я попал в 2007 г., 
когда новым избирательным законодательством выборы по 
одномандатным округам были отменены – остались только 
партийные списки. 

Понятно, что при такой ситуации политики во многом 
перестали быть хозяевами своей судьбы. Решение о том, 
кого и по каким регионам выдвигать, оставалось за руко-
водством партий и принималось по принципу наибольшей 
эффективности. Так омскими политиками стали москвички 
Ирина Роднина и Елена Мизулина, а омич Смолин оказался 
политиком московским. 

Принимая решение направить меня в Москву, руковод-
ство КПРФ исходило из того, что в столице больше моих 
потенциальных избирателей: около 11 млн. Расчет в целом 
оправдался. Когда в 2011 г. провели опрос в столице, среди 
кандидатов от КПРФ я оказался на втором месте по узна-
ваемости и популярности после Николая Губенко: фамилию 
Смолина знали 46% опрошенных москвичей и при этом 80% 
среди них относились ко мне положительно. Понятно, что 
лидер партии Геннадий Зюганов и его первый заместитель  
Иван Мельников в опрос не входили.

Товарищам из московской организации КПРФ помогал 
я и в другом смысле. Летом 2013 г. принял участие в изби-
рательной кампании мэра Москвы в поддержку одного из 
лидеров партии, ответственного за социальную политику, и 
моего друга И. Мельникова. 

В следующем 2014 г. я активно помогал кандидатам 
КПРФ на выборах в Мосгордуму и, в частности, лидеру 

фракции Андрею Клычкову, едва ли не единственному кан-
дидату, которому удалось победить.

Недавно от одного из наших земляков, работающих те-
перь в администрации Москвы, я узнал, что среди чинов-
ников московского Правительства имею кличку – Дракон! 
Кстати, я Дракон и по Восточному календарю.

Как только в законодательстве вновь появились одно-
мандатные округа и прямые выборы депутатов населением, 
я принял решение вернуться в Омск. Руководство КПРФ это 
решение поддержало. Теперь я вновь полноценный омич и 
по прописке.

Пользуясь случаем, еще раз благодарю вас, мои земляки, 
за то, что пять раз доверяли мне представлять ваши интере-
сы в российском парламенте.  

Олег СМОЛИН,
Первый заместитель Председателя 

Комитета Государственной Думы ФС РФ
 по образованию
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Предлагаю 
 поддержать

В. С. Романов, депутат Государ-
ственной Думы ФС РФ

Олег Николаевич Смолин – мой 
товарищ по фракции. Ряд лет рабо-
таем тесно, сплоченно. Высоко ценю 
его профессиональные качества, он 
очень глубоко анализирует ситуацию, 
его выступления – блестящий образец 
убежденности, профессионализма, 
логики. Полагаю, что его деятель-
ность во фракции КПРФ чрезвычай-
но полезна. У нас много такого рода 
людей, я горжусь тем, что во фракции 
есть вот такие товарищи, мои коллеги, 
которые работают во имя интересов 
большинства нашего народа, во имя 
будущего России.

С. Н. Бабурин, д.ю.н., профессор, 
Заслуженный деятель науки, предсе-
датель Ассоциации юридических вузов 
России, президент Омского земляче-
ства в Москве 

В далекие 1990-е годы мы вместе 
входили в Омске в политику. Мно-
гие думали, сможет ли Олег Смолин, 
с учетом его проблемы со зрением, 
полноценно выполнять обязанности 
народного заступника. И он не про-
сто посрамил всех сомневающихся, он 
доказал своей депутатской деятельно-
стью: чтобы быть лидером, способным 
на поступок, на отстаивание своих 
принципов, не важно иметь зрение, а 
важно иметь характер.

Олег Смолин является не только 
достоянием Омского Прииртышья, но 
и национальным достоянием нашей 
политики.

А. П. Белоконь, директор БОУ 
Полтавского МР Омской области 
«Коконовская основная школа»

Свыше восьмидесяти лет нашей 
учительской династии. Моим роди-
телям-учителям, в какой-то степени 
работалось сложнее, труднее, но ста-
бильнее, и обстановка работы в обра-
зовании, в коллективе, в школе была 
гораздо более нравственной, более 
доброй. Часть моей профессиональ-
ной деятельности прошла в советское 
время, и некоторые реформы образо-
вания я не принял и не принимаю до 
сих пор.

В законе «Об образовании» меня 
убивает то, что мы, оказывается, не 
должны учить – сеять разумное, до-
брое, вечное, а должны оказывать об-
разовательные услуги.

Встреча с Олегом Николаевичем 
меня очень взволновала. Мы с ним ро-
весники, только я учился на химиче-
ском факультете, а жена моя на фил-
факе в одном корпусе с историками. 
Я ходил к ней «дружить» и встречал 
Олега. О нем и тогда говорили как об 
одном из лучших студентов.

Нет человека, который бы Олега 
Смолина не уважал. Ему тяжелее, чем 
любому из нас, и он добился таких вы-
сот. Он – умница, очень порядочный 
человек, выдающийся человек, акаде-
мик Российской академии образова-
ния. Олег Смолин всегда переживал, 
болел за образование, всегда выска-
зывал очень яркие и нестандартные 
мысли, доказывал свои слова делом. 
Мне хотелось бы, чтобы тенденция, за 
которую выступает Смолин, – сделать 
наше образование лучшим в мире, по-
бедила.

Я всегда голосовал за Смолина!

Как я был москвичом – не по своей воле

История повседневности губернского 
многосословного города

тихий как сон…»
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ПЛОДЫ

СКРОМНЫЕ  РЕЗУЛЬТАТЫ
Один из омских сайтов грозится 

специально контролировать мою ра-
боту в интересах Омской области. При 
этом другие депутаты владельцев сайта 
почему-то не интересуют и в их головы 
не приходят  две простые мысли.

Первая: Омск – это часть России. А 
потому все, что тот или другой парла-
ментарий сделал для страны, он сделал 
и для омичей как  части российского 
народа. Более того, именно законода-
тельная работа является главной для 
депутата, а работа лоббиста («толкача», 
«доставалы») – это лишь естественное 
«хобби» для каждого, кто избран от ре-
гиона.

Вторая: работу политика нужно 
оценивать примерно так же, как, если 
верить мировым религиям, оценива-
ются дела каждого человека при пере-
мещении в «мир иной». А именно: на 
одну чашу весов положить принятые 
или поддержанные им решения, кото-
рые принесли людям вред, а на другую 
те, которые принесли им пользу.

Хочу сказать сразу: за много лет ра-
боты в парламентах не поддержал ни од-
ного закона, который отнимал бы день-
ги или социальные гарантии у людей с 
низкими и средними доходами и, напро-
тив, не было ни одного случая, чтобы не 
поддержал законодательные решения в 
интересах таких людей. В этом смысле 
чаша моих грехов пуста. Чего не ска-
жешь о подавляющем большинстве пар-
ламентариев от «партии власти». 

Без нас точно было бы хуже

На фоне споров о том, кто принес 
больше пользы Омской области, сто-
ит определиться, чем измерять пользу 
– количеством денег или количеством 
людей, которые получили поддержку, 
сплошь и рядом об этом не подозревая?

Между тем, деньги, в отличие от ка-
дров, решают далеко не все. А иногда 
вовсе выбрасываются на ветер. Вот два 
примера.

1. В свое время вместе с другими де-
путатами от Омской области я немало 
поработал для привлечения в наш ре-
гион дополнительных денег для строя-
щегося аэропорта и метрополитена. И 
каков результат? 

Слава Богу, есть метромост. Но ни 
метро, ни аэропорта нет. Стоило ли до-
бывать и тратить деньги федерального 
бюджета?

2. Деньги на плотину (Красногор-
ский гидроузел) не добывал и слава 
Богу! Несколько миллиардов уже «за-
копано» в землю. 

Возвращаясь к законодательству, 
берусь доказать: несмотря на антисоци-
альные реформы, которые в последние 
12 лет Правительство проводит голоса-
ми «Единой России», большинство оми-
чей и жителей нашей области, сами того 
не зная:

• либо продолжают пользоваться 
результатами законодательных предло-
жений, принятых по моей инициативе 
или с моим заметным участием;

• либо сохранили остатки социальных 
гарантий в результате того, что нам уда-
лось провалить или смягчить вредные для 
людей законодательные предложения 
правительства или правящей партии.

Напомню лишь некоторые наибо-
лее важные результаты нашей законо-
дательной работы, которые сохранили 
свое значение до наших дней и сохранят 
его в обозримом будущем.

Защита системы образования

В базе Государственной Думы на 
моей фамилии значится почто 215 за-
конов и законопроектов. Из них около 
половины посвящены образованию. 

С начала 1990-х до 2005 г. мне дове-
лось быть одним из главных разработ-
чиков всех законов об образовании, 
которые тогда действовали. В резуль-
тате система образования сохранялась 
тогда много лучше любой другой соци-
альной системы общества. 

Ключевое значение имело вступле-
ние в силу в 1996 г. разработанной с 
моим участием второй редакции За-
кона РФ «Об образовании», который 
категорически запретил приватиза-
цию государственных и муниципаль-
ных учебных заведений. Президент  
Б. Ельцин не хотел подписывать закон, 
и Совету Федерации, где я тогда рабо-
тал, пришлось дважды преодолевать 
президентское вето. И, хотя в прави-
тельстве были разработаны пять зако-
нопроектов о массовой приватизации 

образования, мы этого не допустили. 
Этот запрет пережил разгром об-

разовательного законодательства в 
виде закона «о монетизации» (ФЗ  
№ 122 от 22.08.2004) и сохранился даже 
в действующем, еще более испорчен-
ном законе «Об образовании в РФ» 
(ФЗ № 273 от 29.12.2012).

Если бы не этот запрет, приватиза-
ция разрушила бы систему образова-
ния, а наша страна оказалась бы среди 
государств «третьего мира».

В любой стране, где законы носят 
имена их авторов, одного этого реше-
ния было бы достаточно для того, что-
бы войти в историю. Я же благодарю 
судьбу за то, что 

результатами этой нашей зако-
нодательной инициативы до сих пор 
пользуется подавляющее большин-
ство граждан России и Омской об-
ласти, как правило, об этом не подо-
зревая. 

Сохранение 
низкого пенсионного возраста

Впервые его повысить Правитель-
ство предлагало еще Постановлением 
от 7 августа  1995 г. И с тех пор возвра-
щалось к этому вопросу 
неоднократно. И каждый 
раз вместе с другими де-
путатами я требовал от-
казаться от этой пороч-
ной идеи: писал запросы, 
делал протокольные по-
ручения социальному ко-
митету Госдумы, задавал 
острые вопросы членам 
Правительства: А. Силу-
анову, М. Топилину, О. 
Голодец и др. Свою роль 
не преувеличиваю, но де-
лал все, что мог, и реаль-
ный вклад в общее дело внес.

За 20 лет от того, что эти предло-
жения Правительства были сорва-
ны, выиграли люди в возрасте 35–55 
лет  – около трети населения страны 
и Омской области. 

Накануне 1 мая 2016 г. от имени ра-
бочей группы правительства министр 
финансов А. Силуанов вновь пред-
ложил поднять пенсионный возраст 
и мужчинам, и женщинам до 65 лет! 
Убежден: если в новой Думе «Единая 
Россия» окажется в большинстве, рано 
или поздно за повышение пенсионного 
возраста проголосуют. Мы этой идеи 
не поддержим никогда!

Социальные гарантии и ежемесячные 
денежные выплаты инвалидам

Первый законопроект «О социаль-
ной защите инвалидов» был разработан 
нами еще в Верховном Совете в самом 
начале 1990-х. Госдума и Совет Федера-
ции Первого созыва приняли доработан-
ную версию законопроекта. Президент 
Б. Ельцин закон подписывать не хотел. 
Как и в случае с законом об образовании, 
пришлось дважды преодолевать вето. От 
меня потребовалось немало усилий, что-
бы это сделал Совет Федерации.

Закон установил для инвалидов раз-
личных групп и категорий широкий 
набор социальных гарантий. Он ис-
полнялся лишь частично, но активные 
люди с инвалидностью реализации сво-
их прав добивались. 

Несмотря на наше отчаянное сопро-
тивление, в ходе так называемой мо-
нетизации с 2005 г. льготы и гарантии 
частью отменили, а частью заменили 
ежемесячными денежными выплатами, 
которые льгот, конечно, не компенси-
руют. Если бы в 1995 г. мы не «прода-
вили» закон, не было бы даже этих жал-
ких пособий по бедности. 

В выигрыше от нашей работы 
почти 13 млн инвалидов по России и 
140 тыс. инвалидов Омской области. 
С членами семей – в три раза больше.

Льготы и ежемесячные денежные 
выплаты для ветеранов различных 

категорий

Ситуация такая же, как и с инвали-
дами, хотя здесь мой вклад явно мень-
ше. И все же над Федеральным зако-
ном «О ветеранах» работал немало и 
активно агитировал за него Совет Фе-
дерации. 

После того, как закон разрушили в 
процессе «монетизации» и большую 
часть ветеранов «сбросили» на реги-
ональные бюджеты, ежемесячные де-
нежные выплаты составляют:

Из федерального бюджета:
- инвалидам войны –  4795 руб.;
- участникам Великой Отечествен-

ной войны – 3 596 руб.
Всего в Омской области – 2760 чел.;
- ветеранам боевых действий – 2 638 руб.
- лицам, награжденным знаком 

«Жителю блокадного Ленинграда», – 
2 638 руб.;

В Омской области 240 чел.;
- ветеранам, но не участникам Ве-

ликой Отечественной войны, а также 
членам семей погибших (умерших) ин-
валидов и участников ВОВ – 1440 руб.;

- труженикам тыла в Омской обла-
сти – 285 руб. (примерно 20 тыс. чел.). 

- ветеранам труда федерального зна-
чения – 250 руб. + льготы, ветеранам 
труда Омской области – 512 руб. (без 
льгот).

В Омской области 180 тыс. ветера-
нов труда федерального значения и 105 
тыс. ветеранов труда Омской области.

В итоге в выигрыше от нашей рабо-
ты оказались более 300 тыс. человек.



Продление программы 
«Доступная среда»

7 марта 2014 г., накануне открытия 
Паралимпиады в Сочи, с просьбой про-
длить эту программу на 2016–2020 гг. 
я обратился к Председателю Прави-
тельства Д.А. Медведеву от имени Па-
ралимпийского комитета и общерос-
сийских общественных организаций 
инвалидов. Премьер отреагировал сле-
дующим образом: раз все обращаются, 
принимаю решение – программа будет 
продлена. 

Объем программы за счет федераль-
ного бюджета – 255 млрд руб. на пять 
лет. Пропорционально численности на-
селения Омская область имеет шанс по-
лучить 1,5% от этой суммы, или 3,8 млрд 
руб. Впрочем, это зависит от заявок Ом-
ской области и ее готовности тратить 
деньги региона. Федеральный бюджет 
готов взять на себя 70% расходов. 

В России и нашей области от прод-
ления программы выиграют не только 
инвалиды. Сам видел несколько школ в 
моих сельских районах, где ремонт зда-
ний был осуществлен именно за счет 
средств программы «Доступная среда». 
Тем самым подтверждается истина: 
«универсальный дизайн» – это польза 
для всех. 

Точное число выигравших опре-
делить трудно, но это, как минимум, 
десятки тысяч людей.

Надбавки к зарплате сельской 
интеллигенции

25-процентные надбавки к зара-
ботной плате сельских педагогов, ме-
дицинских работников и работников 
культуры были установлены в 1990 г. 
Законом РСФСР «О социальном раз-
витии села». Вместе с десятками других 
законов он был отменен законом о так 
называемой монетизации с 1 января 
2005 г. Однако в рамках этого закона 
есть статья, которая позволяла сохра-
нить надбавки. В Омской области они 
выплачиваются до настоящего време-
ни. Нужно учесть, что:

- в настоящее время в Омской обла-
сти на селе работают в общей сложности 
более 30 тыс. педагогов, медицинских 
работников и работников культуры;

- количество таких работников в по-
слесоветское время сократилось при-
мерно в 1,5 раза;

- их состав за 25 лет обновился не 
менее, чем наполовину.

Можно посчитать: результатами 
нашего закона «О социальном раз-
витии села» за это время восполь-
зовались примерно 60 тыс. сельских 
интеллигентов. 

Сохранение коммунальных льгот 
для сельских педагогов и, отчасти, 

медиков

Право сельского педагога на бес-
платное жилье с бесплатным отоплени-
ем и освещением было установлено на-
шим Законом РФ «Об образовании» в 
1992 г. С тех пор Правительство и дум-
ское большинство коммунальные льго-
ты многократно пытались «урезать» в 
законе и на практике.

В 2005 г. в ответ на мое обращение Ге-
неральная прокуратура подтвердила не-
законность принятых в Омской области 
решений, заменяющих эти льготы «уре-
занными» денежными выплатами. Веро-
ятно, поэтому в нашем регионе они со-

храняются в полном объеме и до сих пор.
Ситуация по сельским медикам 

оказалась хуже. В процессе «монети-
зации» в федеральном законе по ком-
мунальным льготам для них не удалось 
сохранить норму прямого действия. 
Пришлось ссылаться на статью 155 за-
кона «о монетизации». Эта статья тре-
бует в случае принятия регионального 
законодательства сохранять в нем со-
циальные гарантии и льготы, которые 
действовали до 2005 г. В итоге льготы 
для сельских медиков оказались «уре-
занными» по сравнению с сельскими 
педагогами. 

Число сельских педагогов и меди-
ков в Омской области – около 
25 тыс. За прошедшие годы их 
поколение сменилось, следо-
вательно, результатами нашей 
законодательной работы вос-
пользовались около 50 тыс. че-
ловек.

Досрочные пенсии для 
педагогических и медицинских 

работников

Для педагогов, работающих 
в учреждениях для детей, воз-

можность получать досрочную 
пенсию при продолжении работы 
по специальности была введена 
нашим законом в 1996 г. Тогда Б. 
Ельцину перед выборами надо 
было срочно повышать свой ни-
чтожный рейтинг. Мы этим вос-
пользовались и преодолели пре-
зидентское вето. 

В 1990-х, когда зарплату не 
платили месяцами, досрочная 
пенсия многих выручала. Тогда ее 
называли «смолинской». Теперь 
забыли. Но получать продолжа-
ют, хотя далеко не все, кому по 
смыслу закона она положена.

В настоящее время в Омской 
области досрочные пенсии полу-
чают 16,5 тыс. педагогов. 

Следовательно, за 20 лет на-
шим законом воспользовались 
не менее 60 тыс. педагогов – го-
рожан и селян. 

Наш пример с педагогами ока-
зался заразителен. Комитет по 
охране здоровья Госдумы предло-
жил аналогичные пенсии для медицин-
ских работников с той разницей, что в 
селе они установлены при стаже в 25 
лет, а в городе – при стаже в 30 лет. Мы, 
депутаты Комитета по образованию, 
стали соавторами законопроекта и ак-
тивно его продвигали. 

В настоящее время в Омской обла-
сти досрочные пенсии получают 11,9 
тыс. медицинских работников. За 20 
лет досрочными пенсиями воспользо-
вались не мене 40 тыс. 

Накануне 1 мая 2016 г. Минфин и 
рабочая группа Правительства пред-
ложили досрочные пенсии ликви-
дировать. Тому, кто пойдет в новую 
Госдуму и не собирается голосовать по 
команде, предстоит сложная борьба за 
сохранение этого нашего социального 
завоевания. 

Бюджетные места 
для студентов вузов

В советское время за счет бюджета в 
стране учились 220 студентов на 10 тыс. 
населения. В начале 1990-х после гай-
даровских реформ – на четверть мень-
ше: 170 студентов на 10 тыс. населения. 
Именно этот показатель мы записали 
в закон «О высшем и послевузовском 
профессиональном  образовании», что-
бы не допустить дальнейшего падения. 
Увы, в 2012 г. правительство «продави-
ло» через Думу новый закон об образо-
вании, где этой социальной гарантии 
нет. В результате сейчас в стране 138 
бюджетных студентов на 10 тыс. насе-
ления – на 20% меньше. А к 2020 г. бу-
дет, если нам не удастся изменить ситу-
ацию, 125. За четыре года мы потеряли 
примерно каждое шестое бюджетное 
место для студентов. Если бы не наша 
гарантия, это произошло бы еще в се-
редине 1990-х. 

Сейчас в Омске примерно 25 тыс. 
бюджетных студентов. За 16 лет (1996–
2012) сменилось три поколения. 

Это значит, что благодаря наше-
му закону смогли получить бесплат-
ное высшее образование дополни-
тельно около 15 тыс. человек. 

Отсрочки для студентов

За 25 лет моей работы в Парламен-
те Минобороны и парламентские ко-
митеты по обороне покушались на эти 
отсрочки многократно. Последний раз 
– в 2012 г., когда обсуждался новый за-
кон об образовании и сопутствующее 
ему законодательство. Вместе с колле-
гами из парламентских комитетов по 
образованию я всегда твердо выступал 
за сохранение отсрочек, и общими уси-
лиями нам удавалось отбить атаки. На-
деюсь, компромисс в виде научных рот 
позволит сохранить отсрочки в обозри-
мом будущем.

Отсрочки предоставляются не толь-
ко бюджетным студентам, но студентам 
по всем аккредитованным специаль-
ностям. Таких в Омске – почти 90 тыс. 
Среди них парни составляют примерно 
40% (36 тыс.). 

Следовательно, за 25 лет плода-
ми нашей законодательной работы 
смогли воспользоваться примерно 
180 тыс. омичей и жителей области. 

Повторю: результатами моей зако-
нодательной работы совместно с дру-
гими депутатами российских парламен-
тов и правительственными структурами 
пользуются или воспользовались боль-
шинство жителей нашей области, как 
правило, сами того не подозревая. 

Разумеется, людям нужны бассей-
ны, стадионы и объекты культуры, 
которые строятся на бюджетные 
деньги, но «Единая Россия» объявляет 
их партийными проектами. Однако 
еще важнее надбавки к зарплате, до-
срочные пенсии, ежемесячные денеж-
ные выплаты и т.п., на которых та 
же «партия власти» безбожно эконо-
мит. Сравнивать же с результатами 
законодательной работы всякого рода 
подачки просто смешно.

Олег СМОЛИН
Первый заместитель Председателя 

Комитета Государственной Думы 
ФС РФ  по образованию
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 ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА



На фоне антисоциального 
бюджета 2016 г., где 
социальные расходы 
подвергаются беспощадному 
урезанию, у неласковой 
«политической матери» 
сельское хозяйство выглядит 
чуть ли не любимым ребенком. 
Расходы по государственной 
программе «Развитие АПК» 
Правительство предложило 
сохранить на уровне 2015 г. 
– 237 млрд руб., а Госдума их 
увеличила на 10 млрд руб.!

Министр сельского хозяйства РФ 
 А. Ткачев предложил, чтобы процент-
ная ставка для сельхозтоваропроизво-
дителей составила не более 5% годовых. 
При этом средства должны направлять-
ся напрямую банкам-агентам.

На поддержку растениеводства и 
переработку растениеводческой про-
дукции выделено около 50 млрд руб., 
что почти на 25% больше, чем плани-
ровалось.

Напротив, расходы на развитие жи-
вотноводства в 2016 г. уменьшены по 
сравнению с планом почти на 9 млрд 
руб. или на 19%. Они составят около 37 
млрд. Правда, в бюджет включена под-
программа «Развитие молочного ското-
водства» – 11,5 млрд руб. Она предус-
матривает предоставление субсидий на 
собственную переработку молока.

Почти на 6 млрд 
руб. (а в целом до 
15 млрд) увеличи-
вается поддержка 
начинающих фер-
меров, семейных 
животноводческих 
ферм и сельскохо-
зяйственных потре-
бительских коопе-
ративов. Однако, по 
заявлению министра  
А. Ткачева, чтобы 
выдать фермерские 
гранты всем, кто сто-
ит в очереди на их 
получение, потребу-
ется дополнительно 
еще 20 млрд руб.!

«Если бы госу-
дарство обеспечило 

такое же соотношение 

цен на промышленную и сель-
скохозяйственную продук-
цию, какое было в советский 
период, субсидии вообще бы 
не потребовались!» – сказал 
мне при встрече Б. Ф. Косола-
пов. В советское время он был 
сильным управленцем, а ныне 
стал фермером в Таврическом 
районе Омской области.

Как и прежде, скверно об-
стоят дела с развитием инфра-
структуры и социальной сфе-
ры села.

Министр сельского хозяй-
ства А. Ткачев утверждал на 
«правительственном часе», что 
продовольственная безопас-
ность страны станет возмож-
ной при увеличении расходов 
на сельское хозяйство пример-
но в полтора раза. 

Не могу не заметить: 246,5 
млрд руб. (бюджет АПК) от 
бюджета страны на 2016 г. – 
это около 1,5%. И не могу не 

напомнить: в 1990 г. эти расходы со-
ставляли 19%, в 1998 г. – 3%! 

Другими словами:
- в советское время государство тра-

тило на поддержку села каждый пятый 
рубль; 

- в 1998 г. – каждый 33-й; 
- в 2016 г. после нацпроекта «Разви-

тие АПК» и программы импортозаме-
щения потратит лишь каждый 60-й!

Конечно, современный бюджет не-
сравненно больше бюджета 1998 г., но 
в реальных деньгах много меньше бюд-
жета 1990 г. Следовательно, поддержка 
села уменьшилась примерно в 20 раз!

Олег СМОЛИН
Первый заместитель Председателя 

Комитета Государственной Думы 
ФС РФ  по образованию

Наш Омский государ-
ственный университет путей 
сообщения является отрас-
левым вузом, железнодорож-
ным вузом, у нас учредитель 
Федеральное агентство же-
лезнодорожного транспорта, 
мы находимся в ведении Ми-
нистерства транспорта РФ, 
поэтому и наша основная 
задача – обеспечение кадра-
ми железнодорожной отрас-
ли. Переезд нашего вуза из 
Томска в Омск в 1961 г. был связан с 
необходимостью обслуживания Транс-
сибирской магистрали. Сейчас наши 
выпускники практически все устраи-
ваются в компанию ОАО «Российские 
железные дороги», примерно 80% из 
них идут на Западно-Сибирскую желез-
ную дорогу (Омская, Новосибирская, 
Кемеровская, Томская области, Алтай-
ский край).

Мы – университетский комплекс 
и готовим специалистов и среднего 
специального звена. Техники, а так-

же медицинские сестры и фельдшеры 
нашего медучилища также стараются 
остаться на территории области.

Кроме железнодорожных специ-
альностей у нас осуществляется подго-
товка специалистов в области инфор-
мационных технологий, энергетиков, 
экономистов, менеджеров, таможенни-
ков. Эти большей степени устраивают-
ся в Омском регионе. 

Вклад в экономику региона 
ОмГУПСа заключается в том, чтобы 
обеспечить и транспортную отрасль, 
и наши промышленные предприятия 

высококвалифицированными специ-
алистами.

Очень важный момент – привле-
чение в наш вуз и в Россию молодежи 
из иностранных государств. В первую 
очередь это, конечно, Казахстан.

Молодые кадры – это будущее на-
шего города.

Очень часто 1 сентября и на День 
выпускника в вуз приезжает первый 
заместитель председателя Комитета 
Госдумы по образованию Олег Нико-
лаевич Смолин.

Первокурсники, которые только что 
пришли из школы, начинают общаться 
и слушать напутствие депутата Госу-
дарственной Думы. Нужно видеть их 
глаза, и какой заряд на предстоящие 
четыре-пять лет учебы они получают. 
Ведь к ним пришли, на них обрати-
ли внимание люди, которые добились 
многого в этой жизни. Поэтому мы на-
деемся, что это сотрудничество будет и 
в будущем.

Сергей Михайлович ОВЧАРЕНКО
ректор ОмГУПС, д-р т. н.
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Предлагаю 
 поддержать

А. Е. Зубарев, председатель Ом-
ской областной организации Профсо-
юза работников агропромышленного 
комплекса РФ

Мы со О. Н. Смолиным знакомы 
более двадцати лет, исколесили вме-
сте Омскую область. В Омской обла-
сти размер заработной платы в сель-
ском хозяйстве составляет 60% от 
среднеобластной. Мы ставим задачу 
добиться 80%.

Когда Государственная Дума рас-
сматривает законопроект о феде-
ральном бюджете, Смолин всегда на 
первый план выносит вопросы, связан-
ные с АПК, занятостью на селе. Наш 
проф союз передает ему информацию 
о положении дел в Омской области. 

Смолин всегда поддерживает те за-
конопроекты, которые будут служить 
народу, способствовать улучшению 
жизненного уровня трудящихся, не-
зависимо от того, какая политическая 
партия их вносит. Это человек с го-
сударственным мышлением, каким 
и должен быть депутат. Думаю, если 
сельские жители окажут ему доверие, 
он их не подведет.

Бюджет-2016: крестьянам добавят, 
а все равно они обеднеют!

 Р
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Меняю литр горючего на мешок зерна!

Транссибирская магистраль 
притягивает молодежь в Омск



В этом году детская школа искусств № 2 города 
Омска отмечает свой 60-летний юбилей.

На последней встрече преподаватель фортепьяно  
В. А. Казанкина рассказывала мне, что выпускник школы 
О. Смолин был необыкновенно талантливым мальчиком. Он 
прекрасно владел инструментом. Она была счастлива, что 
смогла в его душу заронить какое-то зернышко. Учительни-
ца понимала, что он не будет музыкантом, потому что это 
был настолько умный мальчик, с необыкновенным кругозо-
ром, какой редко бывает даже у взрослого человека. Она ни-
сколько не удивилась, что он попал в Госдуму и достиг таких 
высот. И сейчас он отстаивает интересы всех музыкантов, 

всех учащихся. 
Уч и т е л ь н и ц а 
гордилась своим 
учеником.

«Школа гор-
дится своими вы-
пускниками, – го-
ворит директор 
Н. А. Пшикова, – 
особенно Ильей 
Хейфецем, ком-
позитором и му-
зыковедом, Сер-
геем Чонишвили, 
з а с л у ж е н н ы м 
артистом России, 
Олегом Смоли-
ным, депутатом 
Госдумы, ака-
демиком РАО, 
А л е к с а н д р о м 
Цыганковым, на-
родным артистом 
России, и многими другими»

Особенно радует педагогов, что выпускники не забывают 
родные стены.  На протяжении многих лет Олег Николаевич 
Смолин поддерживает школу искусств, в частности, помо-
гая в приобретении музыкальных инструментов и брайлев-
ской бумаги для социально-значимого проекта «Музыка для 
незрячих детей».

Юлия РЫЖКОВА
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В Омской области проживают 
более 50 тыс. немцев. Почти чет-
верть века назад в области был 
образован Азовский немецкий 
национальный район. В мно-
гонациональной стране очень 
важно и сохранение каждым на-
родом своих традиций, и укре-
пление межнациональных отно-
шений. О решении этих проблем 
наш разговор с Председателем 
Совета немецкой националь-
но-культурной автономии Ом-
ской области Бруно Генрихови-
чем РЕЙТЕРОМ.

1. Какие проблемы сегодня есть у 
немцев в России и как они решаются? 

Главная проблема российских нем-
цев сегодня – это сохраниться как на-
род, сохранение культуры. Нам удалось 
создать два национальных района в Си-
бири: Азовский национальный немец-
кий район Омской области и Немецкий 
национальный район Алтайского края. 
Мы получаем помощь и от Германии, и 
от Правительства России. 

2. Какие конкретные шаги есть в 
этом направлении? 

Несмотря на политическую обста-
новку, возобновила работу Межпра-
вительственная комиссия. Очередное 
XXI заседание Межправкомиссии про-
шло в Омске 24–25 мая. Российская и 
немецкая делегации обсудили реали-
зуемые сегодня проекты по поддержке 
российских немцев в части этнокуль-
турного и социально-экономического 
развития.

3. Что позволяет обеспечивать раз-
витие культуры?

Мы выигрываем областные гранты. 

У нас сегодня 50 центров немецкой 
культуры, почти в 60-ти детских са-
дах вводим изучение основ немецкого 
языка. 

Нам выделено здание на улице 
Ленина, где открыт Омский Россий-
ско-Немецкий Дом. В нем будут все 
общественные организации немцев 
Омской области. Я являюсь председа-
телем совета этой организации.

4. Мы поздравляем Вас с юбилеем. 
Юбиляр обыкновенно подытоживает 
сделанное, что бы Вы хотели еще сде-
лать?

Я с младенчества рос у дедушки с 
бабушкой. Отец и мать ушли в трудар-
мию, отец не вернулся, мать поздно 
вернулась. Дед мне говорил: «Запомни, 
Бруно: для того, чтобы кем-то быть, 

надо быть на го-
лову выше тех, 
кто тебя окру-
жает». После 
маленькой пау-
зы он добавлял: 
«Но не за счет 
других». 

В 1992 г. 
пришлось стать 
главой Азовско-
го немецкого 
национально-
го района. По 
основным на-
правлениям он 
лидер сегодня: 
и по сельско-
му хозяйству, и 
по спорту, и по 
культуре, и по 
образованию. 

Район сейчас 
в тяжелом по-
ложении. Меня 
снова вклю-
чили в состав 

Межправительственной комиссии, и у 
меня появится реальная возможность 
ставить задачи по его сохранению.

5. Скажите, пожалуйста, Вы реша-
ли какие-нибудь вопросы с О. Н. Смо-
линым?

С самого начала демократизации 
России он был мне симпатичен. И я го-
ворю и буду говорить, что это один из 
самых деятельных депутатов Государ-
ственной Думы. А остальное, в том чис-
ле партийная принадлежность, меня не 
волнует. Пусть народ выбирает. Пусть 
будет честная борьба на выборах. И я 
думаю, что Олег Николаевич выиграет 
по своему округу.

Марина КОГУТ,
к. и. н., доцент ОмГТУ

Предлагаю 
 поддержать

В. П. Григорьева, Ветеран труда, 
многодетная мать, член Омской об-
ластной общественной организации 
«Сироты Великой Отечественной во-
йны» 

Три радости в жизни у меня: дети, 
внуки да наш ансамбль «Дети-сироты 
войны», который несет смысл жизни 
таким, как я. 

Я обращалась к О. Н. Смолину с 
нашими трудностями, болью. Прошу 
его рассказать депутатам о детях-си-
ротах войны, о наших проблемах. У 
нас не было детства, мы очень рано 
повзрослели, а ведь мне тогда было 
всего два года. Хотелось бы, чтобы к 
моим пенсионным 8600 руб. добавили 
еще немного.

Добросовестность, справедли-
вость, профессионализм Олега Нико-
лаевича вселяют в нас веру в положи-
тельное решение наших вопросов.

П. Ф. Усик, директор БПОУ Ом-
ской области «Одесский казачий сель-
скохозяйственный техникум»

Сегодня мы готовим по тем профес-
сиям, которые «спрашивает» рынок. 
Это профессия тракторист (тракто-
рист, водитель и слесарь). Для детей, 
нуждающихся в коррекционном об-
учении, открыты специальности: ма-
стер отделочно-строительных работ, 
плодоовощевод, слесарь по ремонту 
сельхозмашин и оборудования, швея. 
Группы составлены по 12–15 человек. 
Многие из детей являются сиротами, 
проживают в общежитиях, за ними со-
храняются социальные выплаты. 

Мы зарабатываем на учебном хо-
зяйстве в период производственной 
практики на своих полях в 700 га зем-
ли и в наших производственных по-
мещениях. Это помогает нам решать 
многие хозяйственные вопросы, в том 
числе питание, ремонт, замена мебели, 
приобретение технических средств.

Но учебные заведения потеряли 
статус сельхозпроизводителя, кото-
рый был в советское время. Мы поте-
ряли все льготы по работе с землей. Я 
был в приемной О. Н. Смолина и оста-
вил письмо с просьбой помочь решить 
эту проблему. Сегодня этот вопрос 
рассматривается. Я думаю, что здесь 
есть рука Олега Николаевича.

На встречу с ним в техникум пришли 
люди со всего села. Сразу возникла бли-
зость. Мы оказались близки со Смоли-
ным по мнениям, суждениям, оценкам 
состояния нашего образования. 

Его биография, его история, осо-
бенно когда Смолин стал депутатом, у 
всех нас на виду, мы знаем результаты 
его работы. Мы знаем, как много он 
сделал для педагогов, для области. Он 
ставит вопросы. Мы бы хотели, чтобы 
он подольше смог работать в Государ-
ственной Думе, принимать такие зако-
ны, которые помогали бы нам решать 
проблемы, которые сегодня существу-
ют. Поэтому этот человек нам очень 
близок, мы все его уважаем. Я думаю, 
что благодаря таким людям, как Смо-
лин, сегодня идет движение вперед, и 
мы замечаем это движение. Мы наде-
емся, что Олегу Николаевичу удастся 
все свои задумки осуществить, потому 
что все они ради нас, за нас, за образо-
вание, за область.

Быть на голову выше

60 лет  Детской школе искусств № 2 



Олег Николаевич 
Смолин

Родился 10 февраля 1952 г. в 
селе Полудино Северо-Казахстанской 
области.

С золотой медалью в 1970 г. окон-
чил специальную школу-интернат 
№ 95 (сейчас № 14), годом ранее – 
детскую школу искусств № 2 по классу 
баяна с отличием.

В 1974 г. окончил с отличием исто-
рический факультет Омского государ-
ственного педагогического института 
им. А. М. Горького (Омский государ-
ственный педагогический универси-
тет).

Два года работал в омской школе 
рабочей молодежи № 4, а с 1976 г. – 
ассистент, старший преподаватель, 
доцент, в настоящий момент – профес-
сор родного вуза. Доктор философ-
ских наук

Молодой доцент ОмГПУ был из-
бран народным депутатом РСФСР 
в 1990 г. Смолин встал у истоков со-
временного российского парламента-
ризма: в 1993 г. он избирается членом 
Совета Федерации, в 1995 - 2011 гг. – 
депутатом II, III, IV (по одномандат-
ным округам от Омска и области) и 
V и VI (по партийному списку КПРФ) 
созывов Госдумы ФС РФ.

Женат. Имеет сына.

• Первый заместитель председателя 
Комитета по образованию 
Государственной Думы ФС РФ
• Председатель общественного 
движения «Образование – для всех»
• Вице-президент Паралимпийского 
комитета России
• Академик Российской Академии 
образования
• Председатель Ассоциации 
издателей и пользователей учебной 
литературы «Российский учебник»
•Внес 215 законопроектов, из них – 
стали законами 37, главные из них в 
области образования и соцзащиты
•Автор почти 900 научных и 
публицистических работ, в том числе 
18 книг.

КОНТАКТЫ
Телефон/факс +7 (3812) 41 94 81

E-mail: smolin@omgpu.ru 
smolin@duma.gov.ru

Сайты: www.smolin.ru 
www.youtube.com/user/SmolinTV

Информационный бюллетень «В интересах России, в интересах омичей».
Заказчик: кандидат в депутаты Государственной Думы ФС РФ по Москаленскому одномандатному избирательному округу № 140 Смолин Олег Николаевич. 
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8 В ИНТЕРЕСАХ РОССИИ – В ИНТЕРЕСАХ ОМИЧЕЙ

По вертикали: 1. Публицист, идеолог сибирского областниче-
ства, родился в Омске. 2. Организатор Красной армии Сибири, его 
именем названа одна из улиц Омска. 3. Швед-артиллерист, возглав-
лял работы по строительству первой Омской крепости. 4. Казах-
ский просветитель, воспитанник Сибирского кадетского корпуса, 
адъютант генерал-губернатора Западной Сибири Г. Х. Гасфорда. 
6. Песенница, чьи песни в 1950-е годы легли в основу репертуара 
Омского русского народного хора. 7. Омская купчиха, которая 
начала застройку Любинского проспекта. 8. Начальник Иртыш-
ского речного пароходства в 1931-1935 гг., чье имя носит одна из 
улиц Омска. 9. Член Омского исполкома, руководитель губернско-
го отдела здравоохранения, организатор борьбы с тифом в 1920 г. 
Его именем названа бывшая Скорбященская улица. 13. Датчанин, 
владелец завода сельскохозяйственных орудий. 17. Краевед, автор 
публикаций по истории омских кладбищ, председатель совета «Па-
мять» в 1990-е гг. 

По горизонтали: 3. Садовод, почетный член Императорского 
Российского общества садоводства и огородничества. В 1945 г. его 
саду был присвоен статус «Памятник Западно-Сибирского садо-
водства местного значения». 5. Название слобод, существовавших 
в XVIII–XIX вв. у стен Омской крепости. 10. Художник, работав-

ший во всех видах и жанрах изобразительного искусства: живопи-
си, графике, декоративной скульптуре и театральном искусстве. 
Родился 17 марта 1856 года в Омске. 11. Поэт, художник. В 1919 г. 
жил в Омске, его рисунки хранятся в Омском музее изобразитель-
ных искусств. 12. Генерал-губернатор Западной Сибири в 1850-е гг., 
по ходатайству которого рядовой Сибирского линейного батальона 
Ф. М. Достоевский был произведен в унтер-офицеры. 14. Историк 
Сибирского казачьего войска, краевед, председатель Западно-Си-
бирского отдела Императорского Русского географического об-
щества в 1893-1897 гг. 15. Чешский писатель, интернационалист, 
входивший в состав политотдела 5-й армии. Один из создателей в 
Омске театра «Будапештский». 16. Инженер-топограф, организа-
тор первого театра в Омске. 18. Улица Омска, названная в честь 
организации, руководившей строительством гидроэлектростанции 
(1921-1926), одного из первых предприятий, возникших в соответ-
ствии с планом ГОЭЛРО. 19. Общественный и политический дея-
тель, депутат II Государственной Думы (1907 г.) от омской соци-
ал-демократической организации.

ОТВЕТЫ в следующем выпуске.
Сост. Нина ХРОМЕНОВА, 

к. и. н., доцент ОмГТУ

Олег Смолин почти 20 лет входит в 
ПКР. Как вице-президент Паралим-
пийского комитета России он кури-
рует три вопроса. Первое – финансы. 
Наградные для победителей большой 
Олимпиады и Паралимпиады с 2006 г. 
установлены на одном уровне. «Самая 
острая ситуация была, – пишет Олег 
Смолин, – когда после нашей победы 
в Сочи возникла угроза снижения фи-
нансирования. Это могло сорвать под-
готовку к Рио. И тогда мы с В. П. Лу-
киным поработали с премьером  
Д. А. Медведевым, но и его поручения 
оказалось мало, пришлось еще в Госу-
дарственной Думе поработать с мини-
стром финансов А. Г. Силуановым, в 
итоге проблема была решена». Второе 

направление 
д е я т е л ь н о -
сти Смолина в 
ПРК – право-
вые вопросы, 
и третье – об-
разовательные 
программы.

Ге н е р а л ь -
ный секре-
тарь ПРК, 
пятикратный 
чемпион Па-
ралимпийских 
игр А. А. Стро-
кин отметил: 
«Опыт Смоли-
на, знания и 

профессионализм серьезно помогают в 
продвижении идеалов паралимпизма в 
стране и в мире». 

Смолин является куратором па-
ралимпийской сборной по Омской 
области. «Он всегда помогает по под-
готовке, участию паралимпийцев в 
соревнованиях, трудоустройству, по-
ступлению в учебные заведения», – 
сказал в интервью Директор Омско-
го областного специализированного 
центра Паралимпийской подготовки 
С. Н. Ещенко.

На пресс-конференции в Омске 
Председатель Исполкома, первый ви-
це-президент П. А. Рожков заметил, 
что идет постоянный рост участия 
омичей в паралимпийском движении, 
увеличение количества призеров. Для 
омичей традиционны успехи в легкой 
атлетике и плавании, на паралимпиаде 
в Рио мы возлагаем надежды и на фех-
тование. Пожелаем им успеха.

Куратор паралимпийской сборной 
по Омской области

Предлагаю  поддержать
В. В Вернер, директор ФГБУ ПОО «Сибирское государственное училище 

(колледж) олимпийского резерва», Заслуженный тренер РФ, Заслуженный работ-
ник физической культуры

Со Смолиным нас связывает 25-летняя совместная работа, я был в Комиссии 
по дополнительному образованию Госдумы. Мы находим общий язык, который 
связан с образованием, спортом, с паралимпийским спортом. Когда попросишь 
его решить какой-то вопрос, он делает это. У нас тяжело рождался закон об обра-
зовании, где спортсменов почему-то пропускали. Мы попали в закон краешком, 
тогда была проделана большая работа.

Олег Николаевич – это гордость Омска. Быть депутатом всех созывов, я не 
знаю, есть ли еще кто-то такой в России? Если бы человек не занимался профес-
сионально своим делом, он не выиграл бы никогда. Я понимаю, можно близкого 
человека протащить, можно нужных людей протащить, но 7 раз протащить – это 
невозможно. Это говорит о профессионализме этого человека. Этот человек на 
своем месте. Он пришел в Государственную Думу не со своими интересами, а с 
интересами государства.

Подарок колледжа к 300-летию Омска: 12 медалей
 на Олимпийских играх,  11 медалей с Паралимпийских игр.


